

NOTA CONCEPTUAL:

Reunión regional previa a la Conferencia Ministerial Mundial
6 de noviembre 2024

**Pre-Conferencia de las Américas: Fortalecimiento del papel del sector salud como parte de una
respuesta multisectorial a la violencia contra niños, niñas y adolescentes**

*Sala de reuniones principal del Hotel FairField by Marriot, Avenida Esperanza No 51 – 40 Bogotá,
Colombia*

ANTECEDENTES:

La violencia contra las niñas, niños y adolescentes está muy extendida en la Región de las Américas y adopta muchas formas diferentes, todas igualmente inaceptables. Los costos son enormes para las niñas, niños y adolescentes, las familias y las comunidades. La Región tiene la tasa de homicidios infantiles más alta del mundo. Además de estas muertes, millones de niños y niñas sufren, por ejemplo, traumatismos relacionados con la violencia que requieren tratamiento médico de urgencia.

La violencia contra las niñas, los niños y adolescentes se puede prevenir. Esto requiere un enfoque multisectorial que aborde los determinantes sociales de la violencia. La salud no es el único sector, pero es importante. La función del sector de la salud incluye ayudar a identificar el abuso en etapas muy tempranas, brindar a los sobrevivientes el tratamiento y el apoyo necesarios y derivar a las niñas y los niños a servicios esenciales en otros sectores. Hay oportunidades para intervenir temprano y así reducir la carga de la violencia en la Región, por ejemplo, integrará la prevención de la violencia en esfuerzos más amplios para mejorar la salud y el bienestar de las niñas y los niños o adolescentes. En colaboración con otros, el sector de la salud también debe trabajar para evitar que se produzca violencia. A su vez, esto incluye estrategias e intervenciones en línea con el marco INSPIRE. INSPIRE: Siete estrategias para poner fin a la violencia contra niños y niñas es un paquete de herramientas desarrollado para garantizar que los y las responsables de políticas tengan el acceso a la evidencia, la experiencia y los recursos que necesitan para preparar e implementar un Plan Nacional de Acción para prevenir y responder a la violencia. INSPIRE identifica un grupo selecto de estrategias multisectoriales que han demostrado tener éxito en la reducción de la violencia contra los niños y representa un enfoque basado en la evidencia para revitalizar, enfocar y expandir los esfuerzos multisectoriales actuales y para apoyar a los gobiernos a identificar posibles lagunas en los niveles de políticas y la respuesta.

La Región cuenta con numerosas estrategias y herramientas basadas en la mejor evidencia disponible para ayudar a los países a fortalecer la respuesta a la violencia contra los niños, niñas y adolescentes. La reunión propuesta es una oportunidad para realizar un balance de las lecciones aprendidas y discutir los próximos pasos para fortalecer la respuesta del sector de la salud a la violencia contra los niños, niñas y adolescentes dentro de un marco multisectorial.

525 23rd St. NW
Washington, DC 20037

www.paho.org

 PAHO-WHO
 OPSOMS
 OPSPAHO
 PAHOTV

Esta reunión se llevará a cabo el 6 de noviembre que es previo a la Conferencia Ministerial Mundial para Poner Fin a la Violencia contra Niños, Niñas y Adolescentes, y por tanto representa una gran oportunidad para fortalecer el intercambio regional entre representantes del sector de salud de la región y prepararse juntos para la Conferencia.

OBJETIVOS

- Discutir los retos y las oportunidades a fin de avanzar en el fortalecimiento de la respuesta del sector de salud a la violencia contra los niños, niñas y adolescentes;
- Fortalecer el diálogo entre países sobre las buenas prácticas y lo que sí funciona para mejorar el papel del sector de salud como parte de la respuesta multisectorial a la violencia contra los niños, niñas y adolescentes; y
- Promover el compromiso político de los países de las Américas para poner fin a la violencia contra la niñez de manera colaborativa en preparación de la conferencia mundial y su seguimiento.
- Acordar las prioridades regionales clave y los posibles próximos pasos para las Américas.

PARTICIPANTES

La reunión contará con aproximadamente 40-50 participantes, incluidos representantes de la OPS, UNICEF y otros socios.

Los participantes incluirán al menos un representante de alto nivel del Ministerio de Salud de cada uno de los Estados Miembros de la OPS, con experiencia en violencia contra niños, niñas y adolescentes, quien se espera que comparta la experiencia de su país en materia de violencia desde la perspectiva del sector salud, y que discuta y acuerde los próximos pasos para la Región. Existe la posibilidad de incluir al representante designado del Ministerio de Salud de cada Estado Miembro en la Conferencia Ministerial Mundial que se llevará a cabo el 7 y 8 de noviembre de 2024 en Bogotá, Colombia. Por lo tanto, solicitamos amablemente que la persona designada por el Ministerio de Salud de cada Estado Miembro para esta reunión regional de pre-conferencia el 6 de noviembre, sea también parte de la delegación de su país a la Conferencia Ministerial Mundial.

La OPS cubrirá los costos de viaje de la persona designada que represente al sector salud de los Estados Miembros de la OPS (boleto aéreo en clase económica y viáticos) para la pre-conferencia regional y la conferencia mundial del 6 al 8 de noviembre, dando prioridad a los países de ingresos bajos y medianos. También será bienvenida la participación, a su propio costo, de representantes de otros sectores gubernamentales en los países de la Región, quienes formarán parte de la delegación multisectorial del país en la Conferencia Ministerial Mundial.

ROL DE LOS Y LAS PARTICIPANTES

Se espera que los y las participantes compartan los avances de sus países, las lecciones aprendidas y los desafíos actuales en la respuesta de los sistemas de salud a la VCNNA. Para ello, habrá diferentes instancias de intercambio: 1) sesiones plenarias; 2) sesiones de trabajo en grupos; 3) presentación de posters.

Todos los países han sido invitados a elaborar un **poster de avances** sobre la respuesta del sector salud a la VCNNA. El póster incluye las siguientes secciones: los principales temas priorizados en el país con relación a la violencia contra niños, niñas y adolescentes (VCNNA), las acciones implementadas por el sistema de salud para abordar este tema y sus resultados, la colaboración intersectorial entre el sector salud y otros sectores para prevenir la violencia, las áreas de mejora identificadas, y las oportunidades para la colaboración regional. Los posters se exhibirán durante el evento, y se han reservado momentos específicos en la agenda para su análisis y discusión.

Para las **sesiones planarias** algunos países compartirán una **presentación** breve (máx. 5') sobre un ejemplo de *cómo han fortalecido los servicios de respuesta a la VCNNA* en su país y otros países presentarán un ejemplo sobre *cómo han mejorado la prevención de la VCNNA en colaboración con otros sectores* (se compartirá un template de uso opcional). Se espera que todos los asistentes, participen activamente en el intercambio para alcanzar conclusiones y recomendaciones sobre como continuar fortaleciendo la respuesta del sector salud a la violencia contra niños, niñas y adolescentes en la región de las Américas.

ELABORACIÓN Y ENVÍO DE POSTER Y PRESENTACIONES

Poster: la fecha límite para enviar el póster es el 25 de octubre de 2024 a las 12 PM (hora de Washington DC).

Presentación: aquellos países que exhibirán una presentación, la fecha límite para enviarla es el 4 de noviembre de 2024.

Ambos documentos deben ser enviados por correo electrónico a pereztmair@paho.org, con copia a baerbri@paho.org.

FECHA y LUGAR

La reunión tendrá lugar el 6 de noviembre de 2024, con una duración de 1 día, en la sala de reuniones principal, ubicado en el vestíbulo del Hotel Fairfield by Marriot, Avenida Esperanza No 51 – 40, Bogotá, Colombia.

La pre-conferencia finalizará a las 17 PM con el fin de que los y las participantes puedan asistir al evento satélite **“Prevención de la violencia contra las adolescentes, construyendo un futuro con equidad”** a realizarse a las 19 PM en el Hotel Opera en Bogotá (requiere inscripción previa a través de este [link](#)).

A los fines de facilitar la participación, la OPS garantizará el traslado desde el Hotel Fairfield by Marriott.

AGENDA

8:30-9:00	Inscripción de los participantes
9:00-10:00	<p>Apertura</p> <ul style="list-style-type: none"> • Palabras de bienvenida <ul style="list-style-type: none"> • Dr. Jarbas Barbosa Da Silva Jr., Director de OPS • Ministro de Salud y Protección Social de Colombia, Dr. Guillermo Alfonso Jaramillo • Ronda de presentaciones de los participantes • Presentación sobre el contexto y los objetivos de la pre-conferencia , a cargo de Britta Baer, Asesora Regional de OPS, Prevención de Violencia y Lesiones • Preguntas y respuestas • Foto grupal
10:00-10:15	Pausa (y revisión de los posters)
10:15-11:00	Trabajo en grupo: Lecciones aprendidas en las Américas
11:00-12:30	<p>Plenaria 1: fortalecimiento de los servicios de salud en respuesta a la violencia contra los niños, niñas y adolescentes</p> <ul style="list-style-type: none"> - Ronda de presentaciones de 5 países seleccionados sobre ejemplos de buenas prácticas en el fortalecimiento de los servicios de salud para responder a la VCNNA - Preguntas y respuestas
12:30-13:30	Almuerzo
13:30-15:00	<p>Plenaria 2: El fortalecimiento de la prevención de la violencia contra los niños, niñas y adolescentes: en colaboración con otros sectores</p> <ul style="list-style-type: none"> - Ronda de presentación de 5 países seleccionados sobre ejemplos de fortalecimiento de la prevención de la VCNNA desde el sector salud en colaboración con otros - Preguntas y respuestas
15:00-15:45	Trabajo en grupo: acciones prioritarias para las Américas
15:45-16:00	Pausa
16:00-16:30	Conclusiones y recomendaciones
16:30-17:00	Cierre